

CONVERSIÓN PASTORAL

¡Nuevo Pentecostés,
nuevos testigos,
nueva evangelización!

+ Presentación

Transmitir la luz de la fe es el objetivo central de la acción pastoral de la Iglesia que quiere renovarse implorando un “*nuevo pentecostés*” para que surjan los *testigos* que impulsen la *nueva evangelización* de nuestro pueblo.

Las transformaciones sociales y culturales que estamos viviendo representan nuevos desafíos para la Iglesia en su misión de anunciar el Reino de Dios. De aquí nace la llamada, en fidelidad al Espíritu Santo que nos guía, de una renovación eclesial, que implica reformas espirituales, pastorales y también institucionales.

El Papa Francisco y el último Sínodo de los Obispos nos animan a iniciar un camino de discernimiento para, desde la llamada de la misión, **descubrir lo que significa para nosotros la conversión pastoral** y ponernos en marcha.

El texto que os proponemos para este primer encuentro del Consejo es una síntesis de diferentes intervenciones: Propositiones del Sínodo, Documento de Aparecida, el Papa Francisco a Obispos del CELAM y al Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización.

Pensamos que son un buen punto de inicio a la hora de proponer un trabajo conjunto de revisión y renovación de nuestro quehacer diocesano.

+ Puntos para nuestro discernimiento:

+

La llamada a la conversión pastoral suscita múltiples cuestiones. Os ofrecemos algunas, inspiradas en las que el propio Papa propone. Otras irán apareciendo en nuestro diálogo. No son para contestarlas en este primer encuentro si no para ir señalando al campo de trabajo de nuestro discernimiento.

0.- PUNTO DE PARTIDA:

“Id, pues, y haced discípulos a todas las gentes bautizándolas en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo, y enseñándoles a guardar todo lo que yo os he mandado. Y he aquí que yo estoy con vosotros todos los días hasta el fin del mundo.” Mt 28,19-20

"Nosotros queremos confirmar una vez más que la tarea de la evangelización de todos los hombres constituye la misión esencial de la Iglesia"; una tarea y misión que los cambios amplios y profundos de la sociedad actual hacen cada vez más urgentes. Evangelizar constituye, en efecto, la dicha y vocación propia de la Iglesia, su identidad más profunda. *Evangelii Nuntiandi* 14

1) ¿La Misión es el criterio habitual del discernimiento pastoral en nuestras comunidades, en los diversos Consejos de pastoral? ¿ En nuestra Iglesia se experimenta con fuerza la llamada del Señor a la misión?

I.- LA HUMANIDAD A QUIEN SE PROPONE EL EVANGELIO:

1. Indiferencia hacia la fe: no se considera importante para la vida.
2. Muchas personas se han alejado de la Iglesia.
3. La crisis de la Humanidad contemporánea no es superficial, es profunda.
4. Todos tenemos en común el ser creados a imagen y semejanza de Dios.
5. Nadie está excluido de la esperanza de vida, del amor de Dios.

2). ¿Qué ocasiones nos ofrece la situación de las personas en la sociedad actual para proponer la novedad del evangelio? y ¿qué oportunidades nos ofrece nuestra acción pastoral actual?

3). ¿Superamos la tentación de responder solo a lo que nos piden?, o ¿vamos creando un hábito de hacer propuestas? ¿"Salimos" a los alejados e indiferentes?

II.- LO PRIMERO ES EL TESTIMONIO:

Cristiano = *crístóforo*, portador de Cristo

Iglesia = *casa con las puertas siempre abiertas*. Que todos puedan entrar y nosotros podamos SALIR

Necesitamos: Testigos creíbles

- con la vida
- con las palabras
- que despierten la atracción por Cristo y por la belleza de Dios.

4) Nuestro modo concreto de vivir la fe, a través del amor, la concordia, la alegría, el sufrimiento, ¿suscita interrogantes como al inicio de la vida de la iglesia? ¿cuáles?

Necesitamos: cristianos que hagan visible a los hombres de hoy la misericordia de Dios.

“Como hijos de la Iglesia debemos continuar el camino del Concilio Vaticano II, despojarnos de cosas inútiles perjudiciales, de falsas seguridades mundanas que cargan a la Iglesia y dañan su rostro”

5)¿Cuáles serían esas cosas inútiles y perjudiciales, en concreto, de las que nos tendríamos que despojar?

6) Quien nos encuentra. ¿percibe en nuestra vida el calor de la fe? ¿ve en nuestro rostro la alegría de haber encontrado a Cristo? ¿qué lo facilita? ¿qué nos ayudaría a crecer?

III.- LO URGENTE ES IR AL ENCUENTRO, “SALIR”

La misión es un movimiento renovado

- hacia quien ha perdido la fe y el sentido de la vida
- que inicia Cristo y continúa Él mismo en la Iglesia, su Cuerpo.
- Moviliza a cada cristiano hacia el encuentro del otro,
- sin miedo y sin renunciar a nuestra pertenencia.

Necesitamos movernos impulsados el Espíritu: salir de nuestro recinto y dejarnos conducir hasta las periferias de la Humanidad.

7) ¿Cuáles serían hoy en Valladolid las periferias a las que nos guía el Espíritu? ¿de dónde nos hace salir?

IV.- UN PROYECTO PASTORAL CENTRADO EN LO ESENCIAL.

- Concentrado en la realidad fundamental:
 - el encuentro con Jesucristo:
 - con su misericordia y su amor
 - que es también adoración. ¡ADORAR A CRISTO!
 - amar a los hermanos como El nos amó.
- Animado por la creatividad y la fantasía del Espíritu para recorrer nuevas vías, con valentía, sin fosilizarnos.

8). ¿Cómo es la pastoral de nuestra diócesis, comunidades y parroquias? ¿Hace visible lo esencial, es decir, a Jesucristo?

9) Las diversas propuestas, experiencias y actividades, ¿caminan juntas en la armonía que da el Espíritu Santo? o ¿nuestra pastoral es dispersa, fragmentaria, por lo cual, al final, cada uno va por su cuenta?

10) Los Consejos Parroquiales de Pastoral y de Asuntos Económicos ¿son espacios reales para la participación laical en la consulta, organización y planificación pastoral? ¿Cómo transformarlos en equipos misioneros?

11) ¿En qué debe de mejorar o transformarse nuestra actual organización funcional (delegaciones) y territorial (parroquias-arciprestazgos) desde el criterio de la misión?

V.- PADRES Y CATEQUISTAS “DISCÍPULOS-MISIONEROS”

- La catequesis es un servicio precioso para la nueva evangelización.
- Por ello, **necesitamos** sostener, promover y formar catequistas:
 - capaces de afrontar los desafíos del tiempo presente
 - conscientes del gran don de la fe
 - que propongan el mensaje evangélico con un lenguaje que llegue el corazón, para que puedan convertirse en discípulos misioneros de Cristo.
- Los padres sean los primeros catequistas, los primeros educadores en la fe en la propia familia con el testimonio y con la palabra.

12) ¿Cómo renovar e impulsar la catequesis en nuestra Diócesis desde el nuevo Directorio de los Sacramentos de Iniciación cristiana?

13) ¿Qué desafíos pastorales presenta la familia en el contexto de la nueva evangelización?

+ Preguntas para nuestro encuentro del día 23:

1ª.- En una primera impresión ¿que entendéis por conversión pastoral?
¿qué cambios personales y comunitarios ha de suscitar la conversión pastoral?

2ª.- Para continuar nuestro discernimiento: ¿qué cuestiones hemos de plantearnos?
(seleccionad las que os parezcan más importantes de las 13 cuestiones propuestas en el texto, sugerid otras)
¿Qué personas deben implicarse en este discernimiento y qué pasos dar?
¿Cómo iniciar el camino de renovación?

+ ¿Qué es la conversión pastoral?

“La Nueva Evangelización exige una **conversión personal y comunitaria**, nuevos métodos de evangelización y **una renovación de las estructuras pastorales**, para ser capaces de pasar de una estrategia pastoral de mantenimiento a una posición pastoral que sea verdaderamente misionera”. Proposición 22 del Sínodo de Obispos

“La conversión pastoral implica **creer** en la Buena Nueva, creer en Jesucristo portador del Reino de Dios, en su irrupción en el mundo, en su presencia victoriosa sobre el mal; creer en la asistencia y conducción del Espíritu Santo; creer en la Iglesia, Cuerpo de Cristo y prolongadora del dinamismo de la Encarnación”. Papa Francisco a los Obispos del Celam

La conversión pastoral requiere que la Iglesia se constituya en **comunidades de discípulos misioneros** en torno a Jesucristo Maestro y Pastor. De allí nace la actitud de apertura, de diálogo y disponibilidad para promover la corresponsabilidad y participación efectiva de todos los fieles en la vida de las comunidades cristianas. Hoy más que nunca el testimonio de **comunidad eclesial y la santidad** son una urgencia pastoral. La programación pastoral ha de inspirarse en el mandamiento nuevo del amor (cf Jn 13, 35) Aparecida 382

“La conversión pastoral de nuestras comunidades exige que se pase de una **pastoral de mera conservación** a una **pastoral decididamente misionera**. Así será posible que “el único programa del Evangelio siga introduciéndose en la historia de cada comunidad eclesial” (NMI 12) con nuevo ardor misionero, haciendo que la Iglesia se manifieste como una madre que sale al encuentro, una casa acogedora, una escuela permanente de comunión misionera”. Aparecida 384

“La conversión pastoral atañe principalmente a **las actitudes** y a una reforma de vida. Un cambio de actitudes necesariamente es dinámico: “entra en proceso” y sólo se lo puede contener acompañándolo y discerniendo. Es importante tener siempre presente que la brújula, para no perderse en este camino, es la de **la identidad católica** concebida como **pertenencia eclesial**”. Papa Francisco a los Obispos del Celam

“La Misión se proyecta en dos dimensiones: **programática y paradigmática**. La misión programática, como su nombre lo indica, consiste en la realización de actos de índole misionera. La misión paradigmática, en cambio, implica poner en clave misionera la actividad habitual de las Iglesias particulares. Evidentemente aquí se da, como consecuencia, toda una dinámica de reforma de las estructuras eclesiales. El “cambio de estructuras” de **caducas a nuevas...**Lo que hace caer las estructuras caducas, lo que lleva a cambiar los corazones de los cristianos, es **la misionariedad**.” Papa Francisco a los Obispos del Celam.

Nueva evangelización significa despertar en el corazón y en la mente de nuestros contemporáneos la vida de la fe a través de:

- o el primado del **testimonio**:
- o la urgencia de **ir al encuentro**:
- o un proyecto pastoral centrado en **lo esencial**: el encuentro con Cristo, con su misericordia, con su amor, y en amar a los hermanos como Él nos amó.
Papa Francisco al Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización.